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当所の敷地内に咲いている山茶花です。 

山茶花の花言葉は「困難に打ち克つ」という意味です。 
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山田 正夫 

（神奈川県精神保健福祉センター所長）  

 

 現在令和３年 12 月、新型コロナの感染が報じられるようになってから２年がたち

ました。過去、直近の大パンデミックであったスペイン風邪の流行から 100 年余り、

これだけの流行を経験した人は殆ど生存していませんから、誰にとっても今回のコロ

ナ禍のような経験ははじめてです。 

 5000 万人の命を奪ったスペイン風邪の流行は第一次世界大戦を終わらせ、中世にお

いて 1 億人ともいわれる人の命を奪ったペストは封建体制を終わらせたと言われてい

るようです。では今の新型コロナは何を終わらせるのでしょうか。 

 歴史的な評価は、それらが過ぎ去った後で全体的になされるものですから、今只中

にある新型コロナの影響について、俯瞰的な評価ができるはずもありませんが、当時

とは比べものにならないほど進化した技術は、直接接触しなくても多くの情報を伝達

できる方法を我々に与えてくれました。ならばこの方法を用いれば、リモートで全て

の用を足すことができるのでしょうか。 

 確かにこれによって、わざわざ遠くまで出かけて行かなくても会議や打ち合わせが

できるのはたいへん効率的ですし、本社が東京になくても企業活動ができるようにな

ることで、一極集中を終わらせられる可能性が出てくるかもしれません。 

 しかしヒトはそもそも集団生活を営み発展させることで繁栄してきた動物ですか

ら、人と人とが直接触れ合うことなしに、社会を発展させて行くのは難しいのではな

いでしょうか。直接触れ合うことによって、それまでに生じた誤解は解け、心の結び

つきも生まれます。 

 というように見て行きますと、Web に似たものがかつていっぱいあったように思え

ます。手紙、電話、ファクシミリ、電子メール。今ではあるのが当たり前のこのよう

な手段も、かつては画期的な伝達手段だったのではないでしょうか。今、社会のあり

方を変えるかもしれないと思われている Web も、近い将来、特別なものではなく、こ

のようなツールの一つになって行くのだと思います。 

 即ち、文明や技術がいくら進歩しても、人間の本質は変わらないと思うのです。親

しい人や家族との接点を一時期 Web に置き換えることはできるかもしれませんが、

Web によって親しい人や家族を新たに作ることは難しいでしょう。 

精神と心を扱う我々はコロナ禍において、このことを常に基本に置き、Web やメー

ルのようなツールを駆使しながらも、人と人とのぬくもりのある接触を終わらせるこ

となく、一見非効率とも見えるようなサービスを続ける工夫を続けて行かなければな

らないのだと思います。 

コロナ禍の精神保健福祉サービスに思う 

 



 

 

依存症対応のヒント 家族のためのワークブック 

依存症の問題を持つ人に対して、効果的なコミュニケーションをとることによって、問題行動が

減り、治療につながりやすくなり、ご家族の気持ちも楽になってくることがわかっています。 

 

                                   

                            

☆このワークブックは、依存症問題でお悩みのご家 

族に、依存症の問題を持つ人にどのように関わる 

とよいのかを学んでいただくために作成しました。 

 

☆内容は、依存症の理解・効果的なコミュニケーシ

ョン・イネーブリング・暴力への対策をとる・家族

の生活を豊かにするという５つの柱で構成されて

います。対応方法だけではなく相談機関等の情報も

まとめています。 

 

☆コロナ禍で相談に行けないときにも依存症の対

応について学べます。ワークブックに書かれている

ことが、はじめからできなくても大丈夫です。これ

ならできるかな・・・と思うところから試してみて

ください。 

 

 

 いきるを支えるメッセージ 

♡精神科医の禅僧 川野泰周先生の執筆の「生

きる」を支える小冊子です。マインドフルネス

について紹介しています。マインドフルネスとは

禅の思想を取り入れた「今ここにあることを体感す

ること」です。わずかな時間でできるセルフケアで

す。 

♡スマホが普及してあらゆる情報が手に入り、便利

になりましたが、脳は休む暇もなく、いろいろな情

報処理に追われて疲れてしまっています。何も考え

ることなく、「こころが空っぽ」になる時間をつ

くることが注目されています。 

二次元コードで川野先生のボデイスキャン瞑想のガ

イドもご覧になれます。 

 

 

 

 
神奈川県精神保健福祉センター リーフレット

※紹介した冊子は、神奈川県精神保健福祉センターホームページ

でご覧になれます。 

神奈川県精神保健福祉センター リーフレット 検索 

神奈川県精神保健福祉センター リーフレット等の紹介 
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神奈川県精神障害者地域移行・地域定着支援事業では、長期入院者の退院促進、地域への普及啓発等

について、登録ピアサポーターを活用し、精神科病院への訪問、地域で開催される会議、研修等に、自分の

体験談を発表し、精神障害に関する普及啓発活動を行っています。 

 現在、当該事業を委託している５事業所に、合わせて 51 名のピアサポーターが登録しています。 

 しかし、コロナ禍の影響で今まで行っていた形での普及啓発活動が出来なくなり、かつピアサポーター同

士が定期的に集まり情報交換、交流することすらままならない状況になってしまいました。 

 このような中、昨年 12 月から３月にかけて、ピアサポーターの研修会として、「コロナ禍に思う

こと」をテーマに書面での意見交換をしました。その中のほんの一部ですが意見を紹介します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

            

 

 

 

 

 

以上のように、不安に感じている多くのことがあげられました。 

これら出された意見を集約し、再度ピアサポーターに発信し、感想を募りました。戻ってきた感

想、意見の一部を紹介します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「コロナ情報が氾濫

し、心が乱れる。テ

レビを見るのが怖

くなった。」 

 

「いつ収束する

かわからないの

で、漠然と不安

になる。」 

「交通機関

を使うのは

怖いが使う

しかない。」 

 

「自分がコロナに感染し

たらどうなるのか不安。」 

「ピアとして病院訪問ができない。自分にとって大きなストレス・活

動がなくて淋しい・この先どうなるのか、時間をかけて積み重ねてき

た患者さんや病院スタッフとの絆がダメになってしまうのではない

かと心配」 

「良い変化ではな

く、悲しいという

か悔しいという

か、何とも言えな

い気持ちになっ

た。」 

 

「外出の機会が減り、外

でゆっくりできる場所が

なくなったこと、生活リ

ズムが崩れてしまうこ

と、収入が減ったこと

等、自分と同じ方々がい

ることを共有出来た。」 

「退院支援が

昔に戻ってし

まっているよ

うに感じる」  

「ピアサポータ

ーの定例会が開

かれなくなり、

毎月会っていた

仲間に会えなく

なった。」 

「病院や日中の居

場所など、健康や

生活に響いている

人が多くてもう一

度自分にとって安

定する生活を見つ

けるのか、ひとま

ずは耐えてやり過

ごすのか、悩みを

分かち合いたいと

思った。」 
「コロナで生活が変わった人、体調や収入面で悪影響が

出た人がいることを改めて感じた。」 

コロナ禍に思うこと 

感想・意見 
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生活様式の変化を余儀なくされたことへの不安、金銭面での不安、影響の大きさを感じた、自分も

同様の不便さを感じている等の意見が多く寄せられました。 

また、「未来に対して希望は持てていますか？」という問いかけには、以下の意見が出されました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今回、対面ではなく、書面での研修会という形になりましたが、ピアサポーターの方達の言葉は、

ピアサポーター同士のみならず、支援者にも力を与えてくれるということを改めて感じましたので、

ここに紹介させていただきました。 

 

「希望は持っている。ピアにかける

思いは何倍も感じている。」 

「トンネル（コロナ禍）は必

ず抜けると思っている。医療

関係者や福祉の人たちが頑張

ってくれているから、光はあ

ると思っている。」 

「自分が病気で一番辛かった時の

こと、家族の苦労、祖父母から聞

いていた戦争の話、震災等、人間

が苦しい時にそれをどう乗り越え

ていったのかという事をよく考え

る。歴史から学べることは本当に

たくさんある。」 

「自分が病気で一番辛かった時のこ

と、家族の苦労、祖父母から聞いてい

た戦争の話、震災等、人間が苦しい時

にそれをどう乗り越えていったのかと

いう事をよく考える。歴史から学べる

ことは本当にたくさんある。」 

「〝今〟生きているという

こと、命の尊さを思うこ

と、〝今〟に集中し〝今〟

を一生懸命生きることが未

来へとつながっていくと信

じながら生活している。」 

「障害を抱えている方同士で

情報交換していると、困りご

とに対する引き出しはとても

多く感じる。これを役立てて

ほしい。」 

「社会全体が

大らかな雰囲

気になること

を願ってい

る。」 

「100年前

のスペイン

風邪でも乗

り越えられ

たので少し

は希望が持

てる」 

「今は現状維持が

大切だと思う。1日

1日をしっかりこな

していきたい。」 

「光や希望は

見えないです

し、持ててい

ません。た

だ、「出口の

ないトンネル

はなかった」

「やまない雨

はない」とい

う言葉を胸に

日々生活して

いる」 

未来に対して希望は持てていますか？ 

4 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                       5 

 

精神障害者保健福祉手帳にカード形式を導入します！ 
  神奈川県では、利便性の向上のため、令和３年 10 月から、県が交付する精神障害者保健福祉手帳

にカード形式を導入します。 

   紙形式かカード形式のどちらかを選択できるようになります。 

 既に手帳をお持ちで、カード形式での手帳の交付を希望しない方は、現在お持ちの紙形式の手

帳をそのまま使用できます。 

 

○ カード形式の手帳の特徴 

  耐久性に優れたプラスチック製のカードで、運転免許証や健康保険証と同じ大きさです。 

  偽造防止などを目的に、レーザーマーキング印字を採用しているため、顔写真は白黒で表示されま

す。（写真をカラーで御提出いただいても、カードには白黒で表示されます。） 

  他のカード類と区別するため、カードの右上に切り欠きがあります。また、切り欠き付近に浮彫り

加工をします。 

  ＩＣチップ等は搭載されていません。 

  紙形式とカード形式の手帳で、受けられるサービスに違いはありません。 

 

○ カードのイメージ 

   

     表面はパールインキを使用しており、カードを傾けると県章が浮かび上がります。 

 

○ 申請方法 

  令和３年 10 月から、申請の際に「カード形式」を選択できるようになります。手続に必要な書類

は、紙形式と同じです。お住まいの市町村の担当窓口に申請してください。     

  また、既に紙形式の手帳をお持ちの方で、カード形式の手帳への切り替えを希望する方も、令和３

年 10  月から申請を受け付けます。お住まいの市町村の担当窓口に申請してください。なお、改め

て顔写真が必要になります。 

自立、手帳とも通常どおりの申請です！ 
  新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から厚生労働省の通知を受け、自立支援医療受給者証

（精神通院）につきましては、令和２年３月から令和３年２月までの間に有効期間が満了するものに

ついては、更新申請手続を省略し、有効期間満了日を１年間延長しておりました。 

  また、精神障害者保健福祉手帳につきましても、令和２年３月から令和３年２月までの間に有効期

限を 迎えるものを対象に、更新申請手続に必要な診断書の提出を猶予できることとしておりました。 

  現在は、このような臨時的な取扱いは原則しておりませんので、更新申請手続を行う方は、通常ど

おりの申請手続となりますので、御注意願います。 

 


